



Geolocation

N°81806
màj : 18/05/2021

Cryptoportiques

**5 Rue Balze
13200 Arles
France**

Contactez la commission

**Commission Régionale du Film Provence-Alpes-Côte
d'Azur**

✉ | ☎ +33(0)4 88 73 62 59



WWW.FILMFRANCE.NET

Crédits : Office du tourisme d'Arles

TYPE DE LIEU

CATÉGORIES

Catacombes Crypte Sous-sol

ENVIRONNEMENT

Ville

PRÉSENTATION GÉNÉRALE

Les galeries nord et sud du cryptoportique mesurent 90 mètres, la galerie ouest, qui les relie, 60 mètres. Leur largeur atteint presque dix mètres. Le niveau actuel de circulation est sensiblement le même qu'à l'époque de la construction. La construction des cryptoportiques a permis d'avoir une grande terrasse pour soutenir le forum. Il s'agit de l'une des premières réalisations urbaines de la nouvelle colonie romaine fondée en 46 avant JC.

ETAT DU LIEU

Bon état général

HISTORIQUE DU LIEU

L'édification des cryptoportiques assure une vaste terrasse devant supporter le forum. C'est l'une des premières réalisations urbaines de la nouvelle colonie romaine fondée en 46 Av. J-C. Cependant subsistent dans la galerie nord des murs de l'époque protohistorique, témoins d'une construction antérieure. Hormis les transformations de l'Antiquité tardive, qui relève de l'histoire du forum, les galeries initiales n'étaient pas accessibles au public. Au début du Ve siècle, tandis que le site commençait à être spolié, les cryptoportiques furent cloisonnés pour servir de caves à des particuliers. Au milieu de la galerie sud, coté interne, subsistent des vestiges longtemps considérés comme les traces d'un plancher en bois. Cependant, une étude a démontré qu'il s'agissait d'un dépotoir de bois datable du début du Ve siècle. A l'extrémité de cette même galerie, qui se trouve directement sous l'hôtel de ville, on peut observer d'anciennes prisons par les soupireaux. Du fait de ces transformations, le passé du monument demeura longtemps une énigme. On y vit un temps, des catacombes. A l'occasion du chantier de l'hôtel de ville au, XVIIe siècle, on s'interroge sur l'origine romaine de l'édifice.

Lors de l'érection de l'obélisque, on découvre les vestiges de thermes et on fait, à tort, des cryptoportiques un vaste bassin.

En 1737, un incendie dans les sous-sols de l'église Saint-Lucien, connue depuis le Xe siècle, révèle une frise sculptée confirmant cette hypothèse.

En 1951, le déblaiement des galeries permettra de mettre au jour un dépôt de marbre contenant divers fragments de statuaire et d'inscriptions dont l'une à l'adresse de l'empereur Auguste.

Ces découvertes apportèrent la preuve de l'identité réelle des cryptoportiques et de l'importance du culte impérial lié au forum romain.

PÉRIODE DE CONSTRUCTION

Avant X^e Siècle

STYLE DOMINANT

Art Roman, Gallo-Romain, Roman

STYLES PARTICULIERS

Couvert

ELÉMENTS ARCHITECTURAUX

Arcades, Colonne, Galerie (architecture), Portique (architecture), Sous-sols / souterrains

REMARQUABLES

MATÉRIAUX

Pierre, Voûté